

Escala Crítica/Columna diaria

- \*Coloca perredismo su primera pieza en la contienda
- \*Ajustes de tiempo, ritmo y estructura en el tricolor
- \*Por fin, el IFE completo; Marván, Córdova y García

Víctor M. Sámano Labastida

DESPUÉS de una larga historia de confrontaciones internas y que los conflictos se explicaban, o justificaban, como una expresión de su vida democrática, el PRD logró en Tabasco (hasta ahora) presentar una imagen de unidad en la selección de su candidato a la gubernatura. Arturo Núñez será el abanderado de ese partido; los otros dos aspirantes evaluados en la encuesta expresaron su acuerdo, Adán Augusto López y Oscar Cantón Zetina.

Por lo menos en los hechos, el PRD tabasqueño se coloca un paso adelante del PRI en la designación de su pre candidato, aunque legalmente sólo podrá denominarse como tal hasta finales de febrero y asumirse como candidato hasta la primera semana de mayo. La reducción del tiempo formal de las campañas para la gubernatura –sólo serán de 45 días-, hace que los partidos busquen la mejor forma de aprovechar los tiempos. Muchas veces en el filo de las normas legales.

### ADÁN AUGUSTO Y CANTÓN

SE CONOCE más o menos la historia. Como sucedió con Andrés Manuel López Obrador y Marcelo Ebrard Casaubón, dos encuestadoras evaluaron a los tres aspirantes del PRD a la gubernatura, tanto con militantes solaztequistas como entre la población en general. Pudieron haber recurrido a una consulta abierta; prefirieron evitar riesgos y limitarse a una muestra con diez preguntas.

Núñez Jiménez obtuvo ventaja en siete de las diez preguntas. En este tipo de ejercicios siempre se cuestiona que por tratarse de una “fotografía del momento” no se toma en cuenta la posibilidad de crecimiento de un aspirante. Ese potencial de crecimiento lo darían las campañas formales, pero para entonces ya se debería tener a un candidato.

Públicamente Oscar Cantón y Adán Augusto expresaron no sólo su acuerdo con los resultados, aseguraron que la estructura con que cuentan y ellos mismos se sumarán a la campaña de Núñez, quien obtendrá licencia a partir del 31 de este mes. Es posible que Cantón

Zetina insista ahora en la candidatura al Senado mientras que Adán Augusto, aún cuando se inscribió para ese proceso, no descarte buscar la alcaldía de Centro.

### PRESIÓN AL TRICOLOR

EL ADELANTO del proceso perredista obligará al PRI tabasqueño a revisar sus tiempos y métodos pues hasta hoy cuenta con unos diez pretendientes a la candidatura. Este fenómeno de la multiplicación de aspirantes se repite en los municipios.

La existencia de una multitud de pretendientes podría hablar de la vida democrática y oportunidades para los militantes dentro de un partido –como antes los conflictos eran explicados por esa característica dentro del PRD-, siempre y cuando esta competencia interna se resuelva sin rupturas, en apego a sus reglas y con una inteligente negociación política.

Podríamos decir que la experiencia reciente muestra que los partidos deben tener reglas no tan rígidas que impidan la negociación, ni tan elásticas como para no dar certidumbre. De la misma forma, los procesos internos de los partidos influyen en las condiciones externas y viceversa: lo que sucede afuera de los partidos modifica sus cálculos.

El anuncio de la pre candidatura perredista conlleva una ventaja para el PRI: ahora en la selección del abanderado tricolor podrían proceder por contraste, no sólo midiendo la popularidad –un factor importante pero no determinante- sino también las características de sus aspirantes frente al de su competencia.

¿Quién de los prospectos reúne las cualidades para convencer a los militantes, a los votantes y a los sectores organizados con partido y sin partido?

Un elemento que me parece que tampoco debemos ignorar es que mientras para el PAN –con votaciones promedio del 10 por ciento en el estado-, las características de su candidato son fundamentales, en el caso del PRI y del PRD –con votaciones promedio arriba del 35 por ciento-, también cuenta la estructura partidista. En estos dos partidos su amplia presencia en el estado les da más posibilidades de triunfo, pero también multiplica los riesgos de ruptura si el proceso de selección de su abanderado descuida a algunos de sus sectores o liderazgos.

Por el momento, el PRD puso su primera carta sobre la mesa: el ex priísta y ahora perredista Arturo Núñez. En el PRI mientras tanto el ex gobernador de Campeche, José Antonio González Kuri se convierte en nuevo delegado del CEN en Tabasco. ¿Cambiarán al secretario regional?

### NUEVOS CONSEJEROS

EL PROCESO electoral federal comenzó el siete de octubre de este año.

Desde hace 14 meses el Instituto que organiza y conduce las elecciones estaba incompleto. Le faltaban al IFE tres de los nueve consejeros.

Después de las elecciones del 2006, los representantes de los partidos políticos decidieron

## CON NÚÑEZ PRECANDIDATO, AHORA EL TURNO ES DEL PRI

Escrito por Editor

Sábado, 17 de Diciembre de 2011 00:48 -

---

remover a quienes estuvieron a cargo del proceso en el que compitieron Felipe Calderón, Andrés Manuel López Obrador, y Roberto Madrazo.

Pasaron más de dos años y los representantes de los partidos no se ponían de acuerdo. Los propios diputados reconocieron que estaban incurriendo en una violación a la Constitución al no cumplir los tiempos legales para la integración completa del IFE. Pero no había consecuencias legales; esas son sólo para el ciudadano común.

Finalmente los diputados decidieron designar María Marván Laborde, Lorenzo Córdova Vianello y Sergio García Ramírez. El de mayor experiencia en asuntos electorales es Lorenzo Córdova, ex colaborador de José Woldenberg, el más reconocido personaje que ha estado al frente del IFE.

De Marván Laborde y García Ramírez se puede afirmar que son dos mexicanos cuya capacidad y ética pública está fuera de duda. Las elecciones del 2012 será una nueva prueba para ellos.

El IFE es un organismo que a partir de 1996 se integró como órgano independiente del gobierno. Hasta antes de que esto sucediera, las elecciones las organizaba y las calificaba quien estuviera en el poder. Es tiempo de que ese instituto recupere en la acción de sus consejeros el prestigio y la responsabilidad de ser un organismo ciudadano y no de cuotas de los partidos. ( [vmsamano@yahoo.com.mx](mailto:vmsamano@yahoo.com.mx) )